

merasa disayangi, dicintai, dihargai dan diperhatikan. Variabel Dukungan sosial akan diukur menggunakan skala dukungan sosial yang mempunyai enam aspek yang terdiri dari (1) Kasih sayang atau kelekatan, (2) Integrasi sosial, (3) Penghargaan atau pengakuan, (4) Ikatan atau hubungan yang diandalkan, (5) Bimbingan, (6) Kemungkinan dibantu.

- b) *Self Efficacy* adalah keyakinan pada diri seseorang mengenai kemampuan yang dimilikinya untuk terlepas dari ketergantungan narkoba atau mengatasi berbagai hambatan sehingga dapat tercapai tujuan yang ingin dicapainya. Variabel *self efficacy* akan diukur menggunakan skala *Self Efficacy* yang mempunyai tiga aspek yang terdiri dari (1) dimensi tingkat kesulitan, (2) dimensi kekuatan keyakinan, (3) dimensi generalisasi yaitu merubah tingkah laku.

B. Populasi, Sample dan Teknik Sampling

Sebelum menentukan populasi dan sampel yang akan diteliti, terlebih dahulu kita harus mengetahui dan memahami pengertian populasi dan sampel. Menurut Arikunto, populasi adalah keseluruhan subjek penelitian. Apabila seseorang ingin meneliti semua elemen yang ada dalam wilayah penelitian (Arikunto, 2002 dalam Rahmawan,2010). Sedangkan Sampel adalah bagian dari populasi yang memiliki sifat-sifat yang sama dari obyek yang merupakan sumber data (Sukandarrumidi, 2004 dalam Rahmawan,2010).

Dalam penelitian ini populasi yang diambil adalah mantan pecandu narkoba yang telah melakukan rehabilitasi di rumah sakit sehat Orbit Surabaya

sebanyak 70 orang. Yang pengambilan sampelnya menggunakan *quota sampling* adalah teknik yang mempunyai ciri- ciri tertentu dalam penentuan sampelnya sebanyak 30 orang. Karena itu menentukan subjek atau orang-orang terpilih harus sesuai dengan ciri-ciri khusus yang dimiliki oleh sampel itu (Riduwan, 2011). Ciri-ciri khusus yang dimaksud dalam penelitian ini adalah orang yang telah lepas dari ketergantungan narkoba khususnya yang telah melakukan rehabilitasi.

Roscoe dalam Sugiyono (2006) memberikan pedoman penentuan jumlah sampel sebagai berikut:

- a. Ukuran sampel yang layak dalam penelitian adalah antara 30 – 500.
- b. Bila sampel dibagi dalam kategori (mis.pria-wanita; PNS-Swasta dsb) maka jumlah anggota sampel setiap kategori minimal 30.
- c. Bila dalam penelitian akan melakukan analisis dengan multivariate (mis.korelasi, regresi ganda) maka jumlah anggota sampel minimal 10 kali dari jumlah variabel yang diteliti. Mis. Variabel penelitiannya ada 5 (independen+dependen) maka jumlah anggota sampel = $10 \times 5 = 50$.
- d. Untuk penelitian eksperimen yang sederhana yang menggunakan kelompok eksperimen dan kelompok kontrol, maka jumlah anggota sampel masing-masing antara 10 -20.

Jadi jumlah sampel yang akan digunakan dalam penelitian ini adalah 30 orang, dimana jumlah ini berada diantara rentang 30 sampai 500.

Tabel 3
Penentuan skor nilai menggunakan *skala likert*

Pilihan Jawaban	Skor
Sangat Yakin	4
Yakin	3
Sedang	2
Tidak Yakin	1
Sangat Tidak Yakin	0

Berikut ini merupakan *blueprint* dari kedua variabel yang digunakan dalam penelitian ini. *Blueprint* skala disajikan ke dalam bentuk tabel yang memuat uraian komponen-komponen atribut yang harus dibuat aitemnya, proporsi aitem dalam masing-masing komponen, dan dalam kasus yang lebih lengkap memuat juga indikator-indikator perilaku di dalam sebuah komponen. Di dalam dalam setiap penulisan aitem, blue print akan mendukung validitas isi dari skala (Azwar, 2010)

D. Validitas dan Reliabilitas Skala Dukungan Sosial

1. Reliabilitas

Tehnik yang digunakan dalam menganalisis hasil reliabilitas skala dukungan sosial adalah rumus *Alpha Cronbach* dengan menggunakan bantuan program SPSS. Kaidah yang digunakan adalah jika nilai reliabilitas kurang dari 0,6 adalah kurang baik, sedangkan 0,7 dapat diterima dan diatas 0,8 adalah baik (Azwar, 2006). Setelah dilakukan uji coba 20 aitem, peneliti melakukan analisis reliabilitas dengan bantuan program SPSS, hasil reliabilitas dari data uji coba yaitu sebesar 0.762 untuk dukungan sosial.

2. Validitas skala dukungan sosial

Penelitian ini menggunakan validitas isi. Validitas isi merupakan sejauh mana aitem-aitem yang ada dalam alat ukur sesuai dengan variabel yang akan diukur (Hadi, 2000).

Menurut Azwar (2006) aitem yang baik adalah aitem yang memiliki nilai validitas diatas 0,3 sedangkan aitem yang tidak baik memiliki nilai validitas kurang dari 0,3. Penilaian kevalidan masing-masing butir pertanyaan dapat dilihat dari nilai *corrected item-total correlation* masing-masing butir pertanyaan.

Berdasarkan hasil uji coba validitas skala dukungan sosial sebanyak 20 aitem yang diuji cobakan kepada 30 subjek yang sama karakteristiknya terdapat 12 aitem yang valid dan 8 aitem yang gugur/tidak baik. Aitem yang valid terdapat pada aitem nomor 1, 2, 3, 7, 8, 9, 12, 13, 15, 16, 17, dan 18. Dan aitem yang gugur/tidak valid adalah aitem pada

Begitu pula sebaliknya jika signifikansinya < 0.05 maka dikatakan distribusi tidak normal (Azwar, 2008). Uji normalitas dilakukan untuk mengetahui normal atau tidaknya sebaran skor variabel *self efficacy* dan dukungan sosial.

Teknik analisis data yang digunakan dalam penelitian ini adalah analisis statistik uji normalitas sebaran data *Kolmogorof-Smirnov* yang kemudian akan dilanjutkan dengan menggunakan uji korelasi *Spearman* untuk mengetahui apakah terdapat hubungan antara variabel bebas dengan variabel terikat. Berikut tabel hasil uji normalitas:

